

EN TODO ESPAÑA. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
penciales y en las principales
Agencias.

Recomendamos á nuestros amigos así de Palma como de los pueblos la siguiente candidatura, que es la acordada por el partido liberal dinástico mallorquín para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Excmo. Sr. D. Antonio Maura Montaner
D. Pascual Ribot y Pellicer
D. Miguel Santandreu y Vadell

El "Times," y la situación de Cuba

El Times publica una carta de su corresponsal especial en la Habana, en la cual describe la situación actual de la isla. Después de recordar las tres fases por que ha pasado la insurrección desde que estalló hace tres años, ó sea el mando del general Martínez Campos, el del general Weyler y la concesión de la autonomía, dice:

«La situación de la isla es completamente distinta de lo que era hace seis meses. El sistema empleado por el general Weyler, movió á engrosar las filas de la insurrección á gran número de cubanos, que de otro modo hubieran permanecido apartados de la lucha. Por otra parte, los sufrimientos causados á los pacíficos han sido terribles. No es posible tener estadísticas fidedignas del gran número de personas arrojadas de sus hogares y concentradas; pero ascienden á muchos millares, en gran parte mujeres y niños. La miseria y las enfermedades han hecho en ellos terribles estragos, y los que sobreviven tienen que ser sostenidos con los fondos de socorro suscritos en los Estados Unidos, y merced á la ayuda de varias personalidades caritativas y de instituciones benéficas de Cuba.

No obstante el poco tiempo transcurrido desde la llegada del general Blanco, ha bastado para cambiar por completo las condiciones existentes bajo el régimen de Weyler. La conciliación ha reemplazado á la severidad inhumana. Se ha revocado la orden para la concentración de la población rural en las ciudades. Las detenciones diarias de personas, sin otro motivo que meras sospechas de simpatía con los insurrectos, han cesado también. Los negocios públicos se administran con más honradez, y la desesperación absoluta que se iba apoderando de gentes de todas las clases y condiciones va en descenso, y á veces hasta se expresa la esperanza de que no está muy distante la paz en una ó otra forma.

No es fácil prever cual será la solución de la cuestión cubana. Se está ahora ensayando la autonomía concedida por el Gobierno español en 25 de Noviembre último, pero el nuevo régimen tropieza con numerosas dificultades. Muchas de sus disposiciones apenas están en armonía con los más fundamentales principios de la autonomía colonial. Sin necesidad de analizar todos los decretos, dos cláusulas bastan para indicar los puntos débiles de la nueva Constitución. El artículo 35 establece que el Gobierno de Madrid fijará la cantidad que ha de pagarse por el Tesoro colonial para mantener los derechos de soberanía de España, y que el Parlamento cubano no podrá discutir el presupuesto colonial hasta después de votada aquella suma; y el 40 establece á perpetuidad derechos diferenciales á favor del comercio español, en condiciones que dejan la puerta abierta á muchos abusos.

Estos detalles de la Constitución autonómica podrían, sin embargo, arreglarse satisfactoriamente para los cubanos después de la oportuna discusión si otros obstáculos no se opusieran al establecimiento de la paz en Cuba.

Desgraciadamente hay que tener en cuenta otros factores mucho más importantes, como son el legado de odio implacable, resultado, en gran parte, de la política del general Weyler; el deseo de los oficiales insurrectos de conservar los grados y posiciones que han ganado desde que comenzó la insurrección; en fin, el sentimiento de orgullo por la idea de que los insurrectos cubanos, hambrientos, mal armados y casi desnudos, han podido oponer tan tenaz resistencia contra el ejército más numeroso de cuantos hasta el día ha enviado Europa al lado de los mares; y sobre todo, la poca confianza que se tiene en que las concesiones de España sean permanentes.

Esta última dificultad es el mayor obstáculo con que hoy tropieza España, obstáculo que acrecienta el profundo disgusto de los conservadores españoles ante el nuevo estado de cosas. La resistencia por parte de estos ha sido hasta ahora meramente pasiva, y según todas las probabilidades, disminuirá con el transcurso del tiempo. No es ya posible á España el volverse atrás de lo hecho en

lo relativo á la autonomía, y así creo yo que en la actualidad lo reconocen la mayoría de los españoles aquí residentes.

Es todavía demasiado pronto para emitir opinión definitiva acerca de si el nuevo sistema administrativo devolverá ó no la paz á Cuba. Si se hubiera hecho hace dos años, la insurrección hubiera terminado; pero ahora, en las condiciones que quedan descritas, dista mucho de haber la certidumbre de que las concesiones hechas por España pongan término al derramamiento de sangre.

El Gobierno tiene el más vivo deseo de que los insurrectos depongan en tiempo las armas y acepten el nuevo estado de cosas. Dentro de pocas semanas, sin embargo, el éxito ó el fracaso de la autonomía estará á la vista. Si el resultado no fuera favorable, España tendrá que examinar de nuevo su situación y ver hasta qué punto le conviene reorganizar su ejército para otra larga y costosa campaña.

Los gastos del Gobierno español con motivo de la guerra de Cuba ascienden ahora á 40 625, pesetas mensuales, los atrasos de pagas en Cuba pasan de 60 millones de pesos. Si la paz no se consigue mediante un arreglo con los insurrectos, este gasto ruinoso debe continuar durante un período indefinido.

La guerra ha costado ya á España 48 millones de libras (1,200 millones de pesetas) ó 60 millones de libras incluyendo lo atrasado. Puede la madre patria gastar otros 30 ó 40 millones de libras esterlinas para continuar las operaciones militares, si la actual tentativa fracasa? El ejército está reducido á poco más de la mitad de su fuerza nominal. El número de muertos en el campo ó de resultas de heridas ó enfermedades, desde que comenzó la insurrección, dícese que asciende á 52,000; no menos de 47,000 han regresado inutilizados á España; los que están en hospitales é inútiles para el servicio se calculan en 42,000; con lo cual el efectivo del ejército de Cuba, queda reducido á 70,000 soldados de tropas regulares y á 15 ó 16,000 irregulares.

Las pérdidas de los insurrectos han sido también muy grandes, tanto por los muertos en acción como por enfermedades y falta de asistencia médica. Pero los insurrectos pueden sostenerse mucho tiempo, como se han sostenido hasta aquí, si tal es su propósito. Los víveres escasean en muchas partes de la isla, y especialmente en las provincias de la Habana, Matanzas, Santa Clara y Pinar del Río; pero de una manera ó otra, los diferentes grupos de insurrectos han encontrado lo suficiente para vivir, y es opinión general que no es probable que el hambre les obligue á someterse. Las armas y municiones abundan más ahora entre los insurrectos que en ninguna época desde que estalló la insurrección.

Tanto la cosecha de azúcar como la de tabaco serán mayores que el año pasado. Algunos calculan que se recogerán 300,000 toneladas de azúcar; pero mucho de esto depende de los arreglos que puedan hacerse con los jefes insurrectos para que éstos permitan trabajar y no destruyan los campos de caña. Mucha de ésta ha sido quemada recientemente, y no hay duda que mucha más será destruida en las próximas semanas, por lo cual todo cálculo respecto al total de la cosecha tiene que ser muy vago. El tabaco es seguro que excederá considerablemente á lo obtenido el año último, calculándose que Vuelta-Abajo dará de 70 á 80,000 balas, y de 120 á 130,000 el resto de la isla: es decir el 30 por 100 de la cosecha ordinaria en tiempo de paz.

El mismo periódico, en el artículo de fondo que dedica á la cuestión cubana, hace notar que la situación ha mejorado considerablemente con la sustitución de los procedimientos más suaves y humanos del general Blanco en vez de las ineficaces y mal dirigidas severidades del general Weyler, añadiendo que el gobierno español debe consagrarse principalmente para el restablecimiento de la paz, á devolver la confianza al pueblo cubano, demostrando la sinceridad de las concesiones hechas, así como su poder para proteger á los ciudadanos pacíficos. Dice también aludiendo á las noticias inexactas publicadas con respecto á la catástrofe del Maine, que tanto en Madrid como en Nueva York hay personas á cuya actividad para el mal deben

atribuirse afirmaciones prematuras de esta clase.

El resto del artículo es un resumen de las noticias de los últimos días y de la carta que dejamos traducida.

De Cuba

Imersiones

Madrid 17.

De todas las noticias directas que llegaron ayer de la Habana, hay dos que merecen fijar la atención, sin que sobre ellas se puedan hacer cálculos precisos, aunque hay que esperar impresiones agradables.

Una de ellas se refiere á proyectos importantes del general Pando, cuyo detalle no ha querido revelar, pero que en combinación con las operaciones realizadas, espera que produzcan excelente resultado.

Habría que esperar á recibir noticias más concretas con verdadera fé, pues hasta ahora de allí sólo han venido noticias agradables, no siendo de esperar que fracasasen los propósitos del general Pando.

La otra noticia á que antes nos referimos es el inesperado embarque de la Comisión norteamericana para Cayo Hueso, que no estaba anunciada.

En la Habana ha producido sorpresa este hecho pero si en efecto, como se ha dicho repetidamente, á estas fechas ya está entregado el dictamen relativo á la pérdida del Maine, nada hay de particular en que abandonen la isla los comisionados yankees, que nada tienen allí que hacer una vez concluida su misión.

Noticias de la isla

Anoche publicó el Heraldo los siguientes telegramas:

«Por lo que he podido apreciar, creo que el plan del General Pando es quebrantar primero al enemigo, como ha comenzado á hacerlo con éxito, y acto seguido privarle de todo género de recursos.

Además de las operaciones militares que se están practicando, hay en dicho plan algo, que desconozco, de mayor importancia.

De ello, parte se está realizando, y parte está próximo á entrar en vías de ejecución.

El general Pando sale de ésta con dirección desconocida y voy en su compañía.

Van desapareciendo las alarmas originadas por los despachos de Nueva York, de que di cuenta en mi telegrama de ayer.

Las noticias directas de Madrid han contribuido á restablecer la calma.

Tanto el Gobierno como los corresponsales dan notas tranquilizadoras, y esta coincidencia contribuye á variar el aspecto de las cosas.

No obstante estas impresiones, la atención pública sigue fija en la actitud de los Estados Unidos.

La confianza revelada por el Gabinete de Madrid es estimada aquí como signo de que no llegará á provocarse la guerra.

Entró el correo Buenos Aires, procedente de Cádiz, trayendo á bordo nuevos refuerzos.

Ha hecho este vapor la travesía con toda felicidad.

El recibimiento que la Habana ha dispensado á los soldados ha sido tan cariñoso como el que dispensaron á las fuerzas que llegaron anteriormente.

El Casino Español y el comercio agasajaron y vitorearon á los soldados.

El vapor americano que entró ayer al puerto remolcó á la chalana Chief, que trae á bordo aparatos para salvamento del Maine.

Acaban de conocerse interesantes detalles relacionados con la colisión entre rebeldes ocurrida en Las Villas.

Hacia algunos días que estaba concertada con el Comandante general, Sr. Aguirre, la presentación de los cabecillas Cayito Alvarez y Vicente Núñez con fuerzas á sus órdenes, presentación que debía verificarse el día 13 en la Esperanza, entronque de la línea férrea de Cienfuegos, con la general llamada de Cardenas y Ruano, que va á Santa Clara.

En la mañana de ese día salió de la capital para la Esperanza un capitán de artillería que es ayudante del general Aguirre, quien tenía que salir al campo acompañado de un vecino y el alcalde de dicho pueblo.

En esa misma mañana fué á la finca Lugo, donde debían reconcentrarse los que iban á presentarse, la mujer de Cayito Alvarez, y volvió á las dos horas á la Esperanza manifestando que ya se encontraban todos en la finca esperando la llegada del ayudante y el alcalde, con quienes debían presentarse ante el general Aguirre.

En ese medio tiempo llegó á la finca, con una fuerte partida, el cabecilla Roberto Bermúdez, quien, sin pérdida de tiempo fusiló á Cayito Alvarez, Vicente Núñez y Espinosa, abandonando los cadáveres y retirándose hacia Ranchuelo y Lejas.

Roberto Bermúdez es uno de los cabecillas más sanguinarios.

Es de los que guindan con alambre, porque cáñamo se pudre pronto.

A Bermúdez como á Alberto Rodriguez, cuando lo de Ruiz, hubo alguien que le dió aviso, y llegó á tiempo de matar á Cayito Núñez y Espinosa, pero por fortuna todavía no habían llegado á la finca Lugo el ayudante del general Aguirre y el Alcalde de la Esperanza, quienes se han librado de una suerte parecida á la del infortunado Ruiz.

Estas cosas traerán cola y no será extraño que al sanguinario Bermúdez le ocurra algo parecido de lo que pasó al tristemente célebre Aranguren.

En el crucero Montgrave embarcó inesperadamente la Comisión técnica americana que se encontraba realizando trabajos de investigación sobre la catástrofe del Maine.

Se dirige el crucero á Cayo-Hueso, y no volverá la Comisión á no exigirle nuevas investigaciones de los buzos y la Comisión auxiliar americana.

El lunes se instalarán varias cocinas económicas para facilitar alimento hasta 1,700 personas.

El Consejo de Secretarios ha acordado en su reunión de hoy prorrogar por un año el bando del general Weyler, suspendiendo las ejecuciones por préstamos relacionados con la agricultura.

Las elecciones

El corresponsal del Heraldo transmite ayer á su periódico la siguiente candidatura de unión constitucional para las próximas elecciones:

«Tocan á su término los trabajos de confección de las candidaturas para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Aunque todavía no se ha hecho la publicación oficial, se sabe que los constitucionales tendrán una minoría de diez Diputados, entre los cuales se considera seguro han de figurar los Sres. Santos Guzmán, Jover, Secretario del partido, Tesifonte Gallego, Rodríguez San Pedro, García San Miguel, Villanueva, González López y Via Vendrell.

También los autonomistas terminarán su candidatura de uno á otro momento.

TELEGRAMA OFICIAL

Habana—15—Capitán General á Ministro Guerra:

Novidades desde mi parte del 10, además comunicadas:

En Pinar, voluntarios San Andrés recogieron un muerto.

Fuerza Mariel y marineros Reina Cristina un muerto y un arma fuego.

Genora, en Paila, cuatro muertos, y herido cabecilla Lorenzo Reyes, cuatro caballos y un mulo.

San Marcial, en Arroyo Agua, cuatro muertos; nosotros un muerto y tres heridos de tropa, y cogido uno con arma.

En Habana, batallón Guadalajara recogió en Corredera tres muertos y un prisionero, tres armas de fuego y una blanca.

Batallón Guipúzcoa y guerrillas Madruga, en Viajacas, batió al enemigo é hizo dos prisioneros, un arma de fuego y un caballo.

Batallón Otumba, en Oiénaga Mora, dos muertos y un arma fuego; nosotros un herido.

Batallón Baleares, en Dos Hermanas, un muerto y un arma fuego; tiroteado tren San Miguel, hubo dos paisanos heridos; acogidos 31, con 12 armas, entre ellos un titulado teniente y ocho sargentos.

En Matanzas, Infantería Marina, en monte Ferrmina, hizo un muerto; nosotros cuatro heridos.

En otras operaciones resto provincia, tres muertos, un prisionero, cuatro caballos y dos armas fuego; nosotros un herido; acogidos, seis con un arma.

En Santa Clara, batallones Soria y Galicia recogieron cinco muertos, tres armas fuego y cinco caballos; nosotros, Capitán Pantoja contuso y Teniente Hidalgo herido y cuatro tropa.

En las otras operaciones dos muertos, dos armas fuego y nueve caballos; nosotros un herido; acogidos cinco con armas, y uno titulado comandante.

El muerto con Cayito y Núñez no es Espinosa, sino González.

En Spiritus, guerrillas Yaguajay hizo á un grupo incendiario dos y recogió un arma de fuego.

Tetuán, en Managua, tuvo un herido; cogidos 23 con una arma.

En Holguín, convoy á San Agustín encontró atrincherada partida de Menocal, en Aguacatan, dos veces, que éste intentó oponerse á la marcha, fué batido, dejando cinco muertos, uno titulado teniente, dos caballos y municiones; nosotros un muerto y 19 heridos de tropa.

San Andrés fué hostilizado por tres puntos, teniendo un herido de tropa.

En Cuba, Ordóñez tomó campamento de Castiello; nosotros cinco heridos de tropa.—Blanco.

Salinera Española

En el sorteo verificado día 6 de este mes ante el notario D. José Alcover de las 48 obligaciones hipotecarias serie A que deben ser amortizadas en 1.º de Abril próximo, resultó corresponder la amortización á las que llevan los números siguientes: 199, 1355, 577, 396, 1021, 1025, 462, 1807, 280, 2116, 2266, 1810, 177, 2271, 2174, 1281, 972, 1175, 2087, 2447, 1455, 1765, 1968, 1746, 901, 522, 1942, 2412, 914, 2364, 1429, 385, 2348, 755, 839, 1317, 1617, 1591, 263, 1196, 1383, 1788, 156, 1125, 1575, 2663, 917, 1219.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro al Crédito Balear á tenor de lo prevenido en la escritura de emción.

Palma 8 de Marzo de 1898.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, Manuel Guap.

NERVIOS

Curación segura de las enfermedades

NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir pelibicromurado Bertran. 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la *epilepsia* (mal de San Foy), *histerismo*, *baile de San Vito*, *neuralgias rebeldes*, *migraña*, *palpitaciones de corazón*, *vertigos*, *temblores*, *agitación nocturna*, *desvanecimientos*, *insomnios*, *asma* y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelona.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

El carbonero y el gran señor

No hubiera dicho nunca Garron, seguramente, lo que dijo ayer por la mañana Carlos Nobis á Beti.

Carlos es muy orgulloso, porque su padre es un gran señor, alto, con barba negra, muy serio, que va casi todos los días para acompañar á su hijo.

Ayer por la mañana Nobis se peleó con Beti, uno de los pequeños, hijo de un carbonero, y no sabiendo ya qué replicarle porque no tenía razón, le dijo alto:

—Tu padre es un andrajoso.

Beti se puso muy encarnado y no dijo nada: pero se le saltaron las lágrimas y cuando fué á casa se lo contó á su padre; y el carbonero, hombre pequeño y muy negro, fué á la lección de la tarde con el muchacho de la mano á dar las quejas al maestro.

Mientras las daba, y como todos estábamos callados, el padre de Nobis, que estaba quitando la capa á su hijo, como acostumbraba, desde el umbral de la puerta oyó pronunciar su nombre y entró á pedir explicaciones.

—Este señor—respondió el maestro—que ha venido á quejarse porque su hijo de usted, Carlos, dijo á su niño:

—«Tu padre es un andrajoso».

El padre de Nobis arrugó la frente y se puso algo encarnado. Después preguntó á su hijo:

—¿Has dicho esa palabra?

El hijo, de pié, en medio de la escuela, con la cabeza baja delante de Beti, no respondió.

Entonces el padre le agarró de un brazo, le hizo avanzar más enfrente de Beti, hasta el punto de que casi se tocaban, y le dijo:

—Pídele perdón.

El carbonero quiso interponerse, y replicó:

—No, no.

Pero el señor no lo consintió y volvió á decir á su hijo:

—Pídele perdón. Repite mis palabras. «Yo te pido perdón de la palabra injuriosa, insensata, innoble, que dije contra tu padre, al que el mío tiene mucho honor en estrechar su mano».

No quiero.

El señor no lo consintió, y su hijo dijo lentamente con voz cortada, sin alzar los ojos del suelo:

«Yo te pido perdón de la palabra injuriosa... insensata... innoble que dije contra tu padre, al cual el mío... tiene mucho honor en estrechar su mano!»

Entonces el señor dió la mano al carbonero, que se la estrechó con fuerza, y después en un empujón repentino, echó á su hijo entre los brazos de Carlos Nobis.

—Hágame el favor de ponerlos juntos dijo el caballero al maestro.

Este puso á Beti en el banco de Nobis.

Cuando estuvieron en su sitio, el padre de Carlos saludó y salió.

El carbonero quedó un momento pensativo, mirando á los dos muchachos reunidos; después se acercó al banco de Nobis con expresión de cariño y de remordimiento, como si quisiera decirle algo, pero no dijo nada, alargó la mano para hacerle una caricia, pero tampoco se atrevió, contentándose con tocarle la frente con sus toscos dedos.

Después se acercó á la puerta, y volviéndose aún una vez más para mirarlo, desapareció.

—Acordaos bien de lo que habeis visto—dijo el maestro—ésta es la mejor lección del año.

EDMUNDO DE AMICIS.

Palma

—La Comisión provincial ha nombrado médico de la Comisión mixta de reclutamiento á D. Eugenio Losada y médico suplente de la misma á don Antonio Frontera.

Estos dos señores son los únicos que habían presentado instancia en solicitud de dichas plazas.

—Dice un colega que ha sido ascendido á comandante en recompensa de servicios prestados en Filipinas, el capitán de Infantería D. Plácido Pereyra.

—El conocido médico D. Juan Alorda ha sido elegido por la Comisión mixta de reclutamiento para la observación de los mozos del reemplazo actual y de los de las quintas de años anteriores que según la ley vienen sujetos á revisión.

—La sociedad Real Club de Regatas eligió ayer para ocupar el cargo de presidente de su Junta directiva; cargo vacante desde la muerte de D. José Quint Zaforteza á nuestro amigo el distinguido abogado D. Martín Pou y Magraner.

Esta elección, que consideramos muy acertada, se hizo por unanimidad, lo cual honra doblemente al elegido.

—Se ha encargado del faro de la Punta Grossa, en el puerto de Sóller, el torrero mayor D. José Terraza y Prats, que prestaba sus servicios en el de *Lucanada* (Alicudie).

—A uno de los tripulantes de la balandra *San Miguel*, llegada anteayer de Barcelona, le acometió

un accidente momentos después de haber dado fondo dicho buque, pereciendo casi repentinamente.

Llamábase el infeliz marino Francisco Frontera, pertenecía á esta vecindad y contaba 57 años de edad.

El Sr. Fiscal de Marina se trasladó á bordo del *San Miguel*, donde tuvo lugar la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver y empezando la instrucción de diligencias que en tales casos previene la ley.

La muerte se supone fué casual.

—Un joven audáz y de mala reputación, se introdujo anteayer en el despacho del jefe de la estación de Llubí, forzando con una palanqueta el cajón de la mesa, apoderándose del dinero que en ella había.

Detenido el *caco* poco después de cometido el hecho, confesó á una pareja de la guardia civil su delito, siendo conducido á Inca convicto y confeso á disposición del Juez de instrucción.

—Han empezado en Sóller los trabajos preliminares para realizar la proyectada canalización de aguas para el abasto público.

—Mediana concurrencia asistió estos dos últimos días á las funciones gimnásticas que dió en la plaza de toros la compañía que dirige el Sr. Caprari.

El público que asistió salió satisfecho del espectáculo.

—Ayer hizo un día primaveral, por cuya causa fueron en gran número las familias que salieron á disfrutar en los vecinos caseríos la temperatura agradable que se respiraba.

—La compañía cómico-lírica que bajo la dirección de D. Bernardo Llobera actúa en el teatrillo de *La Constancia Musical*, agrada mas cada día á la distinguida concurrencia que asiste á los espectáculos que se organizan en dicho centro de recreo.

Las funciones de estos últimos días han sido verdaderos éxitos para los aficionados que trabajan con verdadera corrección artística en el teatrillo de aquella simpática sociedad.

Siga *La Constancia Musical* el camino emprendido y no dude que al final ha de obtener la recompensa que se merece por sus devalos en complacer al público que le favorece con su asistencia.

—Para el domingo próximo está anunciado un *meeting* obrero en el teatro *Circo Balear*.

—Ha sido nombrado segundo comandante de Marina del puerto de Barcelona nuestro paisano el capitán de fragata D. Joaquín Rovira.

—La Alcaldía ha publicado un bando catalogando los locales en que han de constituirse las Mesas de las elecciones en que está dividido este Municipio para los efectos de las elecciones que han de verificarse el domingo próximo.

—Debemos participar á nuestros lectores que mañana es el último día de permanencia, en esta ciudad del representante del reputado ortopédico, especialista D. Pedro Ramón, autor de los aparatos únicos aprobados por las Reales Academias de Medicina para la retención y curación radical de toda clase de hernias (quebraduras). Dicho señor recibe de once á dos en el Hotel Balear (Cuarto n.º 10) Plaza Mayor.

Telegrama oficial

En el gobierno de provincia se recibió el siguiente despacho que nos apresuramos á reproducir por sí en la prensa de Palma encontrasen eco las noticias alarmistas á que en el mismo se hace referencia:

«Ministro Gobernación á Gobernador.—Corresponsales telegrafían á periódicos de provincias que tropas leales han sufrido un contratiempo en el Camagüey y que así mismo se refieren á rumores de una sublevación en Puerto Rico. Ambas noticias de indudable origen filibustero, son de todo punto falsas. En el Camagüey no ha ocurrido nada desagradable á nuestras armas, y en Puerto Rico reina tranquilidad completa. Solo en Ponce, ciudad de esta isla, hubo ayer un ligero alboroto promovido por unas cuantas personas que protestaban contra determinada candidatura, pero sin que el incidente tuviera otro carácter que el de una cuestión local relacionada con las elecciones, sin importancia ni trascendencia.»

Para el obrero

En uno de los salones de la Casa Consistorial y bajo la presidencia del gobernador civil Sr. Guzmán, se reunió el sábado la Comisión administrativa encargada de gestionar por delegación de la Junta magna el establecimiento de las «Cocinas económicas» la abertura de las suscripciones populares y demás que haya de realizarse en beneficio de la clase obrera á fin de conjurar la crisis por que atraviesa actualmente el proletariado.

En esta reunión no pudo hacerse sino hablar del asunto en general y cambiar los asistentes sus impresiones, porque muchas de las sociedades que deben designar persona que lleve su representación en el seno de la junta no la han hecho todavía.

En vista de esto y previo acuerdo de reunirse en segunda convocatoria, se disolvió la asamblea hasta nueva orden.

Se han circulado las invitaciones oportunas y es

probable que mañana en el mismo local se celebre esta segunda reunión, tomándose en ella acuerdos definitivos.

Siguen siendo en gran número los que trabajan por cuenta del Ayuntamiento.

Este sin embargo de su buen deseo y porque hallándonos en época muy adelantada del año económico no tiene ya grandes cantidades disponibles en la consignación de los presupuestos, no ha podido de momento admitir á todos los trabajadores que á él acudieron en busca de jornal y ha resuelto que desde hoy sean eliminados de las listas todos aquellos braceros que más que acosados por la necesidad, atentos solamente al afán del lucro por el aumento de jornal que la Corporación les ofrece, dejaron sus primitivas ocupaciones para dedicarse al machaqueo de piedra ó á las obras que esta viene realizando en el Cementerio municipal.

Tres ofrecimientos de verdadera importancia se han hecho ya para el día que funcionen las proyectadas «Cocinas económicas».

D. Vicente Pomar, de la acreditada casa *La Providencia*, ha resuelto dar gratis todo el vino y el aceite que en un día cada mes necesitan para su consumo las antedichas cocinas.

Los Sres. Cortés Hermanos, hijos de D. Baltasar Cortés, ceden gratis también todo el arroz que las mismas consuman durante tres días, cada mes también.

Y D. Antonio Mulet donará por su parte la sopa que haya de utilizarse también en un día mensual.

Reciban estos señores nuestro aplauso más entusiasta por su hermosísimo rasgo de desprendimiento.

Noticias de Ibiza

Por fin hoy, después de muchos días de no haber visto el cielo libre de densas nubes y habernos regalado éstas con frecuentes luvias, se ha mostrado aquél puro y diáfano y ha brillado el sol con toda su esplendidez.

Días así son los que ahora se necesitan para que, todas cuantas plantas crecen sobre nuestros campos, tomen rápido desarrollo y hegan más abundante la cosecha próxima, que promete ser excelente, lo mismo en frutos que en granos.

—Anteayer vino un vapor extranjero y ayer otro, los dos de gran porte y con objeto de cargar sal.

Uno de ellos salió ya ayer para el cargadero, de «La Canal», para tomar allí mismo dicho cargamento.

—Esta tarde ha echado anclas en nuestro puerto otro vapor, extranjero y de gran porte.

Al igual de los otros dos recientemente venidos, debe tomar cargamento de sal.

—En poco ha estado esta tarde que no ocurrió una sensible degradación.

En ocasión de hallarse una joven en un balcón de un segundo piso, y que da á la calle de San Telmo, se ha desprendido una piedra *marés*, de las que estaba formado el suelo de aquél, pasando por ojo el cuerpo de la referida mujer, que no ha ido á parar á la calle por haber tenido la suerte de cogerse á los hierros del balcón y contar, por lo que se ha visto; con una fuerza que ya para nosotros quisieramos, pues se ha sostenido así, colgada, durante un rato relativamente largo, por no hallar se en aquellos momentos más que mujeres en la casa donde ha ocurrido el suceso, las que, como es natural, con el consiguiente trastorno no se daban cuenta de lo que les pasaba.

Al darse cuenta la gente del accidente, ha acudido en crecido número á auxiliar á la mencionada mujer, siendo de los primeros que han llegado don Mariano Bonet y D. Antonio Calbet, los cuales, desde la parte interior del balcón, han cogido á aquélla por las muñecas, logrando subirla de nuevo al piso.

Celebramos mucho que el accidente no haya tenido lamentables consecuencias.

Sección oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4861 del *Boletín Oficial* correspondiente al jueves último se publica:

Repartos de gastos judiciales entre los municipios del partido de Mahón.

Previsiones á los alcaldes para que los juicios de exenciones del servicio militar se verifiquen con la debida puntualidad.

Relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las escuelas de esta provincia.

Solicitud de adjudicación de un trozo de camino antiguo junto á la carretera de Inca.

Convocatoria de la junta municipal del censo de población de Palma.

Exposición del padrón industrial de la ciudad de Ibiza y de los de Villa Carlos, Búger y Petra, de las cuentas municipales de Alayor, de un repartimiento de arbitrios extraordinarios de San Juan Bautista (Ibiza), de los apéndices de los amillaramientos de Lloseta y Petra y del presupuesto municipal de Lloseta.

Lista de asociados de la municipalidad de Búger.

Invitación á los interesados en la alieucación de la calle de la Iglesia en la villa de Lluchmayor.

Rectificación del segundo apellido del comerciante D. Miguel Pujadas.

Venta de una finca situada en el término de Marratxí.

Anuncio de ejercicios de oposición para proveer escuelas públicas.

Balance del Banco de Felanitx.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Actitud de Nocedal.—El vapor «Comas»
Madrid 19, 3'45 m.

En la reunión que celebrarán los integristas el Sr. Nocedal pronunciará un discurso aconsejándoles el retraimiento en las próximas elecciones.

Di e un despacho que fondó en Cayo-Hueso el vapor *Comas* conduciendo una gran cantidad de pertrechos de guerra.

Lo de Manila.—Ladrones en Cuba

Madrid 19, 3'30 m.

Dicen los últimos despachos recibidos de Manila que el motin ocurrido en Bolinao se redujo á un motin producido por el fanatismo religioso.

Aprovechándose en Cuba, una partida de ladrones, de la circunstancia de haber marchado el destacamento que custodiaba la estación, la atacaron, matando á tres soldados que habían quedado en ella rezagados, escapando milagrosamente con vida un cabo á quien no atacaron, seguramente por no haberlo visto.

Hoy quedará terminada la reparación telegráfica, cuyos hilos rompieron los ladrones, habiéndose recobrado 1000 duros que habían sido robados.

El hecho aparece aislado y sin ninguna importancia.

La Cámara de Washington.—Lo de Burgos.

Madrid 19, 3'45 m.

En la Cámara de Washington se ha presentado un proyecto de ley elevando á 103000 hombres el contingente activo del ejército.

Con motivo de la cuestión suscitada en Bilbao, hállanse en Burgos las tropas en los trenes, dispuestas á marchar sobre aquella ciudad al primer aviso que reciban.

Temores yankees

Madrid 21, 3'25 m.

Dice un despacho de Washington que los yankees temen que la fiebre amarilla se cebé en ellos y cause entre los americanos mayor número de víctimas que entre los españoles, á cuyo efecto piden se retire la escuadra á Méjico para ver así de evitar el contagio.

Lo que dice el «Wold»

Madrid 21, 3'25 m.

Di e un despacho de Washington, que el diario *Wold* asegura que el informe de la comisión técnica encargada de estudiar las causas que motivaron la catástrofe del *Maine* eximen de responsabilidad á España, y opina que los Estados- Unidos concederá un nuevo plazo al Gobierno español para plantear en Cuba el régimen autonómico.

Los integristas

Madrid 21, 3'25 m.

En la reunión que han celebrado los integristas pronunció el Sr. Nocedal un extenso discurso aconsejando el retraimiento en la próxima lucha electoral.

Censuró el orador el sistema parlamentario, al que calificó de centro de contratación, manifestando su parecer de que el gobierno de España debió enviar un ejército á los Estados Unidos, con lo que se hubiera evitado la tirantez de relaciones que existe actualmente entre ambas potencias y conseguido que la república yankee garantizara el programa que España tiene que realizar en Cuba.

Pérez.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se han recibido los surtidos de géneros negros para Cuaresma.

Expléndidas colecciones en MANTONES, BLONDA y CHATILLY

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

Edición de la tarde

LUNES 21 DE MARZO DE 1898

De elecciones

Junta provincial del censo.—Comentarios á la elección.

A tenor de lo que dispone la vigente ley electoral, se reunió ayer en el palacio de la Diputación la Junta provincial del censo, para proceder á la proclamación de candidatos y admitir las propuestas para la designación de los interventores que han de actuar el próximo domingo en cada una de las mesas electorales.

Sin discrepancia ni discusión alguna, proclamáronse candidatos todos aquellos que así lo habían solicitado reuniendo para serlo las condiciones que prescribe la ley.

En cuanto á la designación de interventores, como en Mallorca y en Ibiza no habrá lucha esta vez, la dificultad quedó desde luego constreñida á la circunscripción de Menorca donde, por lo visto, se disputarán el acta el candidato ministerial D. Emilio Hérdiger y el republicano Sr. Prieto y Caules. Después de un largo debate, después de muchas idas y venidas y de no pocos cabildos para llegar á una avenencia, resolvióse el nombramiento de siete interventores por parte de aquel, para cada mesa, y de cinco, para cada mesa también, por parte de éste.

Lo mismo en Mallorca que en Ibiza, nuestros amigos tendrán igualmente mayoría en todas las mesas electorales.

Por lo que se ve, la elección promete ser pacífica en extremo.

En lo que á esta isla se refiere no cabe ya duda alguna acerca de quienes llevarán al Congreso su representación. Está ya asegurada nuestra candidatura y lo está también para el puesto á las oposiciones reservado, la del jefe de los silvelistas señor Conde de San Simón y la de D. Felipe Villalonga, candidato tradicionalista.

El partido conservador, salvo la fracción adicta al Sr. Silvela, no toma parte en la lucha. E igual conducta seguirán también los republicanos.

No hay nada de Sallents, ni de Cuschieris, ni de candidaturas weyleristas.

Nuestros implacables adversarios que nos odian de muerte, que habían vaticinado tantas veces nuestra derrota; esos que en tiempo no lejano vivían aún una vida artificial de ilusiones y de esperanzas ansiando el momento de hacernos morder el polvo en una batalla electoral, esos que uno y otro día han venido desgañitándose para indisponernos con la opinión pública y para lanzar contra nosotros acusaciones y anatemas en nombre del país cuya representación se irrogaban con una candidez á todas luces inverosímil, se han convencido al fin de su impotencia, tanto, que no se sienten con fuerzas, no ya para vencer, sino ni siquiera para luchar en las próximas elecciones.

Y después de apurar todos los medios, después de intentadas toda clase de componendas, después de elevar al colmo su habilidad iniciando pactos y contubernios que á la postre no han podido realizarse, se retiran modestamente por el foro, precisamente cuando para ellos era llegada la ocasión de demostrarnos que sus desplantes se basan en alguna realidad, que sus odios no son rencores de determinada camarilla sino que son un fiel reflejo de la repulsión que siente por nosotros el país, que en este mismo país hay realmente ese arraigo y esas simpatías de que blasonan con tan ridícula insistencia nuestros eternos detractores.

El *Balear* que aún continúa fustigándonos, *La Unión Republicana*, que ahora mismo llena sus columnas con artículos de algún «Teófilo» más ó menos averiado, en los cuales á vuelta de abusos retóricos y de ampulósidades de relumbrón, se *demuestra*—digámoslo así para darle gusto—el mal inmenso, incalculable, que ha producido á Mallorca la política liberal, contestarán seguramente á nuestras observaciones de hoy con el socorrido tema de siempre.

Dirán, buscando de este modo una evasiva, ya que su actitud es de una elocuencia abrumadora en corroboración de nuestra tesis, que no hay lucha posible para ellos cuando ha de ser base de esta lucha «un censo amañado á su antojo por el partido liberal» y cuando se cree inminente la perpetración de pucherazos y chanchullos.

Pero esto son frases. Harto sabe el país que el partido liberal de Mallorca no ha fiado jamás la gloria de sus triunfos á semejantes habilidades.

Los mayores éxitos electorales los hemos conseguido precisamente estando en la oposición y sufriendo los rigores de una guerra sin cuartel á prueba de atropellos, de inmoralidades y de ignominias.

¿Qué mejor garantía puede darse, de la verdadera fuerza, del poder real efectivo é indiscutible del partido liberal mallorquín?

Palma

—Se ha concedido un mes de licencia en concepto de prórroga al cabo Juan Villalonga Multi regresado del archipiélago filipino.

—El Gobierno militar de esta plaza llama al recluta de la zona de Gerona Juan Trull Coll, para que á la mayor brevedad se presente á aquellas oficinas, pues de lo contrario será declarado como desertor.

—Ha fallecido repentinamente un vecino de la calle de los Frailes que regresaba de dar un paseo por el campo.

—Después de penosa y larga enfermedad falleció ayer por la mañana el conocido fabricante de calzado D. Jacinto Sastre.

Su cadáver fué anoche trasladado á su última morada asistiendo al entierro un numeroso gentío, siendo ello una prueba de las numerosas relaciones con que contaba dicho señor.

Reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

—Según telegramas recibidos por la Ilesña Ma rítima, sabemos que el vapor *Unión* llegó ayer al puerto de Alicante á las seis y media de la mañana sin novedad á bordo y el *Cataluña* al puerto de Sóller á las seis y media de esta mañana.

—En obsequio á los abonados, los profesores del quinteto han acordado dar hoy una sesión extraordinaria con arreglo á este programa:

1.º *Trio en re* para piano, violín y violoncello. Mendelssohn.

a) *Allegro agitato.*
b) *Andante.*
c) *Scherzo.*
d) *Finale.*

Señores Granados, Crickboom y Casals.

2.º *Kol Nidrai* (cantos hebreos).—Bruck.

Alegre appassionato.—Saint Saëns.

Señor Casals.

Melodía española.—Noguera.

Improntu.—Granados.

Señor Granados.

3.º *Adagio.*—Bruch.

Gavotte.—Bach.

Señor Crickboom.

—En el caserío de Coll d' en Rebasá hubo fiesta anteayer, día de San José, con motivo de la instalación de hermanas de la caridad en una casa que se les ha destinado, debiéndose ellas dedicarse á la educación de las niñas y al cuidado de enfermos. La función consistió en procesión, que por la tarde salió de la iglesia construida allí hace algunos años, á expensas, sino en todo en gran parte, del canónigo Sr. Castell quien durante muchos años rigió la parroquia de Santa Eulalia, á la cual pertenece aquel caserío. Predicó el canónigo Sr. Campañy.

—Las fuerzas del regimiento de infantería salieron el viernes á dar un paseo militar, de donde regresaron al anoche. Se dirigieron por el camino de Valldemosa y llegaron hasta La Esgleyeta.

—Hoy han practicado ejercicios de artillería en el castillo de San Carlos, dirigiéndose los tiros hacia el cabo Enderrocát.

—Por disposición de la Delegación de Hacienda se ha principiado el reparto y recogida de hojas declaratorias para formar el padrón de cédulas personales de todos los habitantes de Palma para el ejercicio próximo.

Según los artículos 40 y 41 de la instrucción de 27 de Mayo de 1884, incurrirán en la multa del duplo del valor de la cédula que les haya correspondido y además en el duplo del arbitrio municipal

los individuos que obligados á obtener cédulas dejaren de incluirse en la formación de los padrones.

Igualmente incurrirán en el pago de una multa igual al duplo del valor de la cantidad que por su causa se hubiera defraudado.

Los que en las hojas para la formación de los padrones cometan falsedad respecto á las circunstancias que sirvan de base para la clasificación de la cédula que á cada cual corresponde.

—A la una de esta tarde se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad por vía de Sóller.

—Ayer por la mañana una niña de unos seis años mientras estaba jugando encima de los poyos del paseo de la Rambla tuvo la desgracia de caerse produciéndose varias contusiones en la cara y en diferentes partes del cuerpo.

Auxiliada por dos mujeres fué acompañada á su domicilio.

—Ayer por la tarde al intentar un guardia municipal de servicio en las afueras de la puerta de San Antonio llevarse á Capuchinos á un sujeto que en estado de embriaguez promovía escándalo fué agredido por éste, ocasionándole una fuerte contusión en un ojo.

Con el auxilio de otro guardia se logró conducir el citado individuo al depósito de Capuchinos, donde ha sido puesto hoy á disposición del señor Juez competente.

—D. Bartolomé Bosch, delegado oficial de la *Exposición de Bellas Artes* de Barcelona, nos manifestó que se le ha concedido un mes de licencia en concepto de prórroga al cabo Juan Villalonga Multi regresado del archipiélago filipino.

—Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general celebrada por la Asociación de beneficencia, Caja de Ahorros y Montepío de Manacor el día 20 de Febrero último bajo la presidencia del Rdo. Sr. Don Rafael Ignacio Rubí, Cura-Arcipreste.

De los datos que se leen en dicha Memoria deducimos que esta sociedad solo cuenta de existencia unos tres años, y según el resumen del estado de la caja desde la instalación hasta el 31 de Diciembre de 1897 es como sigue:

	Pesetas
Productos	6,905'20
Gastos	6,642'44
Beneficio	262'76

Al congratularnos del satisfactorio resultado de las operaciones realizadas por la mencionada Sociedad, no podemos menos de tributar las merecidas gracias al dignísimo Presidente Sr. Rubí por la atención que le hemos merecido.

—En el *Boletín Oficial* correspondiente al sábado último, se publicaron el pliego de condiciones y presupuesto bajo las cuales se saca á pública subasta el arriendo de los derechos de consumos, el de aguardiente, alcoholes y licores con los recargos municipales en ambos y del gravamen sobre la sal en este municipio, señalándose el tipo anual de 1.031,285 pesetas, cupo y recargos del 100 por 100 inclusive.

La subasta se verificará el día 4 de Mayo venidero en la Casa Consistorial de esta ciudad.

—Los Sres. D. Joaquín Alfambra y D. Emilio Luque han sido nombrados inspectores locales de la Renta del Estado en esta provincia.

—Hoy ha empezado y continuará mañana la vista, ante el tribunal del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de Inca sobre robo de trigos, cebada y algarrobas, contra Ramón Beltrán Oifre, Miguel Llompart Torrens y Miguel Jaer Arrom.

El ministerio público en sus conclusiones provisionales, considerando el hecho constitutivo de dos delitos de robo en casa habitada, sin armas y en cantidad que no excede de quinientas pesetas por medio de escalamiento, pide para el Beltrán la pena de tres años seis meses y veintin días de presidio correccional por cada uno de los dos delitos y para los otros dos la de tres años seis meses y veintin días del mismo presidio.

Representa al ministerio público el teniente fiscal Sr. Corral y defiende á los procesados el abogado D. Miguel Binimelis.

La escuadrilla en Canarias

El jueves llegó felizmente á las Palmas de Gran Canaria la escuadrilla de torpederos y destroyers con el trasatlántico *Ciudad de Cádiz*. Su bizarro comandante, Sr. Villamil, ya había telegrafiado á sus amigos momentos antes de salir de Cádiz que esperaba estar en Canarias antes del medio día del 17, y no se ha equivocado en sus anuncios.

La travesía más difícil de la navegación de la escuadrilla era, á juicio de los marinos más expertos, la de la Península á las Palmas. En ella además ha debido ensayarse la manera de aprovisionar los barcos en marcha, y, puesto que no ha habido retraso en el tiempo calculado por el Sr. Villamil señal es de que esos trabajos de aprovisionamiento se han hecho perfectamente.

Segun dijimos días há, como quiera que las dimensiones de los barcos no consienten almacenar víveres y carbón pora mucho más de tres días, don Fernando Villamil había pensado en hacer diariamente el aprovisionamiento de cuanto en las veinticuatro horas se hubiese consumido. De esa manera, si por acaso un temporal ó cualquier otra causa obligara á los buques á separar, éstos tendrían provisiones bastantes para esperar mejor tiempo ó mejores circunstancias.

Más, para no experimentar retraso en la navegación, era preciso hacer en marcha el abastecimiento. Problema tal había sido en teoría resuelto e un modo tan sencillo como ingenioso por el biza-

ro comandante de la escuadrilla. Por lo visto, á la teoría ha correspondido la práctica.

Ahora en Canarias el *Ciudad de Cádiz* se abastecerá de todo lo necesario hasta el Cabo Verde, á donde probablemente irá la escuadrilla.

La ida de estos buques á Cuba es uno de los hechos que tienen más enojados á los *vingoes*, hasta el punto de haberse hablado de lo que se haría para evitarla. Pero habría sido el último de los absurdos que el gobierno de un país que envía sus mayores buques de guerra al apostadero más próximo á Cuba, reclamase contra el envío de barcos españoles á las aguas de aque la isla. No ha habido ni podía haber racionalmente dificultad alguna.

En cambio, ese viaje despierta entre los marinos de los países europeos grande interés y verdadero entusiasmo en los de España.

Esa escuadrilla, en la que se cuentan barcos que son de los de mayor velocidad que hoy existen sobre los mares, sería, si el caso llegara, uno de los elementos más eficaces para la defensa de la bandera española. Su comandante, D. Fernando Villamil, es hombre de condiciones excepcionales por la fertilidad de recursos de su pensamiento, por su valor sereno, por su gran pericia y por lo bien que sabe hacerse querer y respetar de sus subordinados. Es sobre todo, un español en quien se dan muchos de los rasgos extraordinarios que caracterizaron á nuestros navegantes de los siglos XV y XVI.

Que el resto del viaje sea igualmente feliz habrá de ser el deseo y los votos de toda España.

Sección Oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4862 del *Boletín Oficial* correspondiente al sábado último se publica:

Renuncias de minas.
Nombramiento de inspectores de la renta de timbre del Estado.

Convocatoria de la junta del censo de población de Palma.

Tarifa de arbitrios municipales de María.

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos por arbitrios municipales de Palma.

Exposición de los padrones industriales de Alayor, María y Sansellas, de los apéndices á los amillaramientos de Alayor, Pollensa, Porreras, Manacor y Santany y del presupuesto municipal de Andraitx.

Subasta de los derechos de consumos en Palma.

Venta de cuatro fincas situadas en el término municipal de Petra.

Anuncio judicial de la muerte sin testar de don Juan Lladonet y Bannasar, ocurrida en la villa de Campos.

Edicto judicial citando de remate á los herederos de D. Luis Noguera Morey.

Aviso á Miguel Cladera y Mut, interesado en un juicio.

Otro á D. Lorenzo Gelabert y Homar, para que comparezca á juicio verbal en Ibiza.

Venta de una casa situada en la villa de Santa María.

Balance del Ferrocarril de Alaró.

En la sección de la *Gaceta* se inserta una real orden para la provisión de la cátedra de dibujo de figura vacante en la escuela provincial de bellas artes de Palma.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Ambrosio de Sena
CUARENTA HORAS

En San Jaime, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer Rosario, meditación, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

En San Cayetano, durante la misa de doce, empezará la novena dedicada á Nuestra Señora de los Dolores, con música.

En San Francisco al anochecer continuará el trece-nario dedicado á San Antonio de Padua.

En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Telegrama interesante.—Gran reserva
Madrid 21, 10'45 m.

Espérase hoy un telegrama interesante referente á las operaciones militares verificadas últimamente en el extremo oriental de Cuba por tres columnas de tropa que operan combinadas.

Guárdase gran reserva acerca el contenido de un cablegrama oficial procedente de Washington.

Marinos disgustados.—Cuarenta millones de dollars.—Aumento de la escuadra.

Mudrid 21, 10'45 m.

Los marinos yankees están disgustados con motivo del aplazamiento de la declaración de guerra.

Se ha redactado un bill pidiendo á las Cámaras cuarenta millones de dollars para que sean destinados á la construcción de nuevos barcos para aumentar la escuadra Norteamericana.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

Impotencia

debilidad genital Espermatorea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

SEGURO
EL GRAN PURIFICADOR
INFALIBLE
AGRADABLE
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ



ALIVIA
HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento
QUITTA LA INFLAMACION
SANA TODA HERIDA
VANA
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS
TRANQUILIZA



DESQUIDAD LA HIGIENE, ES SUICIDARSE
PAPEL DE ARMENIA
ANTISÉPTICO PODEROSO
COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL
Microbida por esencia, preserva de los contagios epidémicos, como viruelas, gripa, cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire, y alumbra polvos, mosquitos, etc., en los medios recomendados al uso, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS
PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS
Por mayor: Cobrera y C.ª—Barcelona



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO É INTESTINOS
se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Corvencencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de J. Vayeta y Literas.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor **MIGUEL M. PINILLOS**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con tr bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma
Gran listas sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

ANUNCIOS MORTUORIOS
Resultan más económicos que las esquelas Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.
Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma
En el Centro de Anuncios
21.—Luz.—21
Por la noche, llámese al vigilante.
IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 2'50 pesetas el centenar.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.
15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO
ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA
La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.
La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos



LATOS
ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Desde 12 hasta 30 reales el ciento **Se HACEN** Baratura, Elegancia y prontitud
ESQUELAS MORTUORIAS
Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.
Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial
en esta Imprenta
Grandes variedades para escoger, tanto en tipografía como en litografía.
Sin Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa de almidón, calle de S. Miguel, números 20 y 22. Darán razón calle Rubí 29 piso 2º.